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政府工作报告指出，过去五
年，我省“好客山东 好品山东”
品牌更加响亮；今后五年，我省
将用好齐鲁文化资源丰富的优
势，扛牢文化“两创”使命担当，
加快建设文化强省。

新年伊始，省内各地热闹非
凡的“黄河大集”活动，让今年的
年味更加浓郁，光彩熠熠的黄河
文旅名片正在齐鲁大地上形成，
今年注定是本土文化事业和文
化产业繁荣发展的又一个春天。

“今年的政府工作报告提
到，我省将继续繁荣和发展文化
事业和文化产业，实施‘山东文
脉’工程，加大文化遗产保护利
用力度，推进‘齐鲁文艺高峰’计

划，实施文化数字化战略和‘山
东手造、山东智造’工程。”省人
大代表，淄博康乾琉璃艺术品制
造有限公司总经理、总设计师孙
云毅认为，齐鲁文化包罗万象、
博大精深，而这种种举措便是一
场文化传承上的双向奔赴，山东

“文化强省”将开启一个新的
篇章。

工艺美术作品是文化的结
晶，作为文化大省的山东，亦是
工艺美术生产大省。山东底蕴
深厚的传统文化和手工技艺，孕
育出了种类繁多、历史悠久、技
艺精湛的工艺美术，其产品生产
和出口创汇几十年来一直在全
国名列前茅。

“淄博作为齐国故都，非物
质文化遗产丰富，尤以陶瓷琉
璃出众，近些年来，随着山东文
旅产业持续高质量发展，淄博
陶瓷琉璃也迎来了新的发展高
峰。”孙云毅向记者介绍，过去，
他所在的淄博康乾琉璃艺术品
制造有限公司（简称康乾琉璃）
以制作传统琉璃工艺品为主，
产品形式相对单一，市场相对
狭小。随着山东对“非遗”和

“山东手造”的重视，孙云毅和
康乾琉璃通过与北京故宫博物
院等机构合作，成功恢复了鸡
油黄等名贵料器的成型及生产
工艺，并成为获得故宫博物院
授权、给博物院复制文物的琉

璃生产单位。2018年，他们创
作的国泰民安系列在上海合作
组织青岛峰会上获得了国家领
导人和各国来宾的赞誉。

政府工作报告提出，今年
我省将重点实施文旅提质赋能
计划，规划建设沿黄河、大运
河、齐长城、黄渤海文化体验廊
道和沿胶济铁路文化体验线，
新建10家省级全域旅游示范
区，办好旅发大会，让更多山东
文旅精品“出圈”、出彩。而如
何更好地把我省黄河文化、地
域文化、产业文化与工艺美术
相融合，激发文化内在活力，这
是包括孙云毅在内的众多齐鲁
匠人一直在研究的课题，也是

下一步的工作目标。
孙云毅表示，政府工作报告

为本土文化繁荣发展理顺了方
向。在实现中华民族伟大复兴
的道路上，工艺美术产业将不断
加强技术和产品创新，不断增强
品牌意识，持续在自主知识产权
和工艺技艺升级改进方面下苦
功夫，把传统工艺和数字产业深
度融合，让工艺美术作品更加贴
近生活、走入生活，创作出更多
彰显时代特色的好作品，让“好
客山东 好品山东”叫得更响、擦
得更亮。

大众日报淄博融媒体中心
记者 孙良栋

省人大代表孙云毅：

激发内在活力 促进文化繁荣发展

省政协委员李湘青：

升格医疗保险“资金池”惠及更多群众
“政府工作报告提出实施健

康促进行动，推动健康事业高质
量发展。健康是事业而不是产
业，一定要加大力度去谋划去发
展。这为健康事业的发展指明
了正确方向，鼓舞人心令人振
奋。”省政协委员、淄博市中心医
院神经内科主任李湘青告诉记
者，作为淄博市医保局的政协监
督员，这次带来的提案是加快推
进基本医疗保险省级统筹工作

的建议，希望升格医保“资金池”
惠及更多群众。

“统一全省医保药品、诊疗
项目、耗材目录管理，统一医保
目录乙类部分的个人先行支付
比例，统一建立健全国家谈判药
品落地工作机制，建立中药饮
片、医疗机构制剂医保支付准入
退出机制。在实现DRG、DIP支
付改革全覆盖基础上，研究全省
统一的支付机制。统一建立健

全符合中医药特点的医保支付
方式，统一慢性疾病住院按床日
付费方式等。统一待遇保障政
策，推进全省统一的职工医保门
诊共济制度，居民医保门诊统筹
制度等。”李湘青建议统一省内
相关医保政策，为加快推进基本
医疗保险省级统筹奠定基础。

“基本医保基金实行省对设
区的市调剂，设区的市对所属县
（市、区）统收统支管理。基本医

保省级调剂金，用于均衡全省基
本医保基金风险，调剂解决各地
基本医保基金合理超支等。省
级调剂金按职工医保、居民医保
分别计提，纳入省财政专户管
理，单独建账，专款专用。”李湘
青呼吁建立基本医保省级调剂
金制度，认为鸡蛋不宜放在一个
篮子里，基本医疗保险的统筹层
级越高，资金池覆盖地区越多，
覆盖人口数越大，覆盖不同收

入、支出的社会阶层越广，基金
对个体参保人分散风险的能力
就越大，越有利于基金的可持续
性发展。

李湘青表示，下一步，自己
将立足主责主业，为学科高质量
发展，优质医疗资源下沉，优化
基层公共卫生服务等健康事业
积极建言献策。

大众日报淄博融媒体中心
记者 李波

省政协委员白京波：

加强耕地监管 助力打造沿黄“齐鲁粮仓”
今年的政府工作报告提出，

严格落实粮食安全党政同责，严
守耕地保护红线，坚决遏制耕地

“非农化”、有效防止“非粮化”。
“听了今年的政府工作报

告，我感到非常振奋，我今年建
议的内容就是加强对‘非农化、
非粮化’耕地进行监管。”省政协
委员、山东思远农业开发有限公
司总经理白京波告诉记者，
2020年国务院办公厅曾印发
《关于坚决制止耕地“非农化”行
为的通知》。为此，各级党委政
府采取了一系列措施坚决制止
耕地“非农化、非粮化”现象，并

取得了良好效果。
白京波表示，耕地“非农化、

非粮化”问题主要表现在几个方
面：将粮田种上苗木、花卉、树木
等，进行非粮化种植；在粮田上
建设养殖场，饲养鸡、鸭、牛、羊
等；在粮田上搭建板房、铁皮房
等非农设施；地块狭小，不能机
械化操作，直接弃耕撂荒；工程
占地开发滞后、工期延长等导致
土地荒芜；工商资本下乡大批流
转土地，经营不善弃耕；青壮年
进城务工、经商，留守人口老龄
化导致土地撂荒，部分丘陵地区
尤其严重。

耕地“非农化、非粮化”现象
的发生，破坏了基本农田保护制
度，直接导致了耕地面积减少，
对此，白京波建议：

首先，借助“八五”普法宣
传，加强对耕地保护的法治化宣
传，让“十分珍惜、合理利用土地
和切实保护耕地”的基本国策深
入人心。同时，强化我省的“田
长制”制度，加强对耕地“非农
化、非粮化”的监管，对“非农化、
非粮化”问题做到早发现、早上
报、早制止、早纠正，并由县级土
地主管部门依法处理，杜绝此类
问题的发生和恶化。

“将耕地‘非农化、非粮化’
问题列入对村、镇的绩效考核，
落实责任，追究到人，对发现问
题不报告、不处理、弄虚作假、敷
衍了事的，进行严厉查处、严肃
问责。”白京波同时表示，对“非
农化、非粮化”耕地，经行摸底排
查，建档造册，便于监管。本着

“宜农则农，宜粮则粮”的原则，
对“非农化、非粮化”耕地限期整
治，进行复耕。

政府工作报告提出，实施新
一轮粮食产能提升行动……打
造沿黄“齐鲁粮仓”。对此，白京
波也提出自己的建议，鼓励农村

集体经济组织、新型农业经营主
体、新型职业农民、种粮大户对
宜农耕地进行流转和托管，实现
规模化、智能化和集约化经营，
保证农民的基本收益。

白京波认为，可以鼓励村集
体经济组织对宜农地块小、高低
不平的土地，进行小流域、小区
域综合治理，实现成方连片、水
电路渠综合配套，打造成优质良
田，为机械化、智能化发展打下
基础。

大众日报淄博融媒体中心
记者 李波

政府工作报告指出，今后五
年，我省将聚力动能转换创新驱
动和绿色转型低碳发展，推动综
合发展实力和生态环境质量实
现新跃迁。

“政府工作报告中明确提
出深化新旧动能转换，推动经
济社会全面绿色低碳转型，这
是对二十大报告中积极稳妥推

进碳达峰碳中和目标要求的回
应。山东作为工业大省、能源
大省，应该继续围绕这一目标，
聚焦能源、建筑、化工、钢铁等
重点领域，加快推动绿色低碳
技术创新应用，同时大力发展
风、水、光、核等清洁能源，加快
绿色低碳发展。”省人大代表，
淄博热电集团有限公司党委书

记、董事长王玉明向记者阐明
了自己的观点，他认为，作为能
源企业，要抢抓机遇、加快发
展，紧紧抓住新旧动能转换“新
引擎”，为建设新时代社会主义
现代化强省贡献力量。

实现动能转换创新驱动和
绿色转型低碳发展，还需万千市
场主体与山东一道勠力同心。

政府工作报告中提到，今年我省
将扎实激发各类市场主体活力，
着力落实“两个毫不动摇”，在促
进不同所有制企业竞相发展上
加力提效。

对此，王玉明表示：“政府工
作报告提出要大力发展民营经
济，出台支持民营经济高质量发
展意见。民营企业的发展将迎

来阵阵‘春风’，我们感到无比暖
心，也希望在省委省政府的领导
下，省相关部门能够尽快出台相
关意见和政策，让这股‘春风’化
作‘春雨’，润泽企业发展。”

大众日报淄博融媒体中心
记者 孙良栋

省人大代表王玉明：

抢抓动能转换“新引擎”民营企业发展迎“春风”


